

PRÉFECTURE de CONSTANTINE

Centre Départemental  
d'Informations

n° 965/8

**SECRET**

CONSTANTINE, le 15 Mars 1940

COMPTRE-RENDU PERIODIQUE N° 22  
du 27 Février au 15 Mars 1940

ETAT D'ESPRIT

a) Euronéens.- Les incidents locaux qui ont un moment passionné l'opinion de Constantine (Cour d'Assises, C.D.I. 29/2/40) ont été vite effacés par les événements plus importants de la vie internationale. On s'interroge encore sur les buts du voyage de M. Sumner Welles. L'arrivée de M. de Ribbentrop à Rome aurait un rapport étroit avec l'enquête menée par le représentant du Président Roosevelt (C.D.I. 12/3). Le différend italo-anglais (C.D.I. 5/3/40) a fait apprécier la fermeté de l'Angleterre. Les milieux italophiles du chef-lieu et de certaines Communes du Département en avaient conçu une inquiétude mêlée de dépit (C.D.I. 8 et 9/3). L'évènement le plus grave a été la capitulation de la Finlande. On y voit un succès diplomatique de l'Allemagne et une défaite diplomatique des Alliés. On se console à peine de pouvoir accuser la Suède et la Norvège de trahison. Des bruits de paix blanche commencent à circuler. A l'intérieur, on a pu enregistrer encore quelques doléances sur les obstacles auxquels se heurte la bonne volonté des souscripteurs aux bons d'armement (29/2). On a été surpris de la décision d'une banque importante de refuser tout prêt hypothécaire (6/3). Le courageux discours de M. Paul Reynaud a relevé les courages. On accepte avec calme les rationnements qui vont être imposés. Seuls les viticulteurs semblent redouter que les restrictions apportées à la consommation de l'alcool ne compromettent les intérêts de la viticulture. La publication du compte-rendu des démarches du groupe viticole de la chambre à ce sujet (Dépêche de Constantine du 14/3) semble avoir fait assez mauvais effet dans les milieux musulmans.

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet

S.G.I. Alger

Division Cne

C.I.E. Central

C.I.E. Cne

Archives.

b) Indigènes.- Si l'on en juge par les attitudes visibles et par les actes accomplis, l'état d'esprit des Indigènes est bon.

Le rappel des réservistes des classes 24 à 28 puis 28 à 30 n'a donné lieu à aucun incident. Les appelés ont répondu avec le même empressement qu'à la mobilisation (Quelques chiffres : Aurès, 298 appelés, 245 présents, absences justifiées.- Bélezma, 243 présents, 15 décédés, 21 sursauteurs, 22 absents justifiés..- Takitount, 182 présents..) (C.D.I. 11, 12 et 14/3). Une seule remarque notée en fin de période à La Meskiana : les rappelés s'étonnent de ce que le rappel se fasse par échelons successifs. Des hommes mobilisables des classes rappelées sont encore chez eux. Il semble que personne ne puisse, sur place, expliquer aux Indigènes les raisons de cet échelonnement.

...

...  
Le recrutement des travailleurs pour la Métropole n'a sans doute pas donné lieu à un enthousiasme d'engagements volontaires. Il ne s'est pas non plus heurté à une mauvaise volonté organisée. On a cru pouvoir noter dans quelques régions les traces d'une propagande dont il a été bien difficile de préciser les sources, les moyens et les vues. La plupart du temps, l'Indigène a pesé librement les avantages et les inconvénients du marché qui lui était proposé. Tous ont déclaré que si le travail était une obligation analogue au service militaire, ils étaient prêts à partir. Le recrutement a d'ailleurs été bon dans les régions où les Indigènes sont habitués à aller travailler dans la Métropole. On a pu noter à El Wilia que le recrutement de main-d'œuvre par des entreprises privées de France faisait concurrence à l'appel gouvernemental. Dans la commune mixte des Rhiras, des travailleurs du douar Tibanne se sont plaints au Docteur Bendjelloul d'une présumée pression exercée par le Caïd (C.P. 5/3).

Dans l'ordre extérieur, l'incident anglo-italien et la paix de Finlande ont fait impression dans les milieux Indigènes. La fermeté de l'Angleterre a été approuvée. On a souhaité que l'Italie entamât des hostilités contre la France (C.D.I. 9/3), non sans redouter cependant l'effet des bombardements aériens. La paix de Finlande porte au prestige des Alliés une atteinte sensible. La France et l'Angleterre paraissent justifier la propagande allemande qui les dit incapables de porter secours à leurs Alliés. On va jusqu'à penser que la Turquie pourrait bien avoir le sort de la Finlande en cas de complications en Orient (C.D.I. 13/3).

Dans l'ordre intérieur, on a pu noter :

- L'inheureux effet sur la jeunesse indigène cultivée des mesures prises en faveur des E.O.R. et C.R. indigènes (C.D.I. 4, 5 et 6/3) ainsi que le prix qu'on attache à l'égalité de traitements, à grades universitaires égaux (C.D.I. 11/3).

- Le très bon esprit des permissionnaires du front Nord-Est (C.D.I. 4/3).

- Quelques remarques sur l'application des allocations (C.D.I. 12/3).

- Des doléances sur la cherté de la vie, mais aussi la satisfaction avec laquelle sont accueillies les mesures prises par M. le Préfet Chavin contre la hausse illicite des prix (Ak-bou, C.D.I. 6/3, et Guergour, C.D.I. 12/3).

c) Etrangers.-- Les réactions de la population italienne ont été notées pendant la période de tension italo-anglaise. Les Italiens ont craint, pendant quelques jours, qu'un conflit n'éclate entre l'Italie et les Alliés. Le changement d'attitude du Gouvernement italien envers l'U.R.S.S. semble les inquiéter. Quelques propriétaires ont pensé à vendre leurs biens et des bruits alarmistes, peut-être injustifiés, avaient été provoqués à Bône par le départ concordant de plusieurs personnages importants. Aucun indice d'exode des Italiens vers la Métropole.

\*\*\*

La nouvelle de l'accord anglo-italien a été accueillie à Bône avec un soulagement marqué.

Cependant, les Italiens rentrés dans la Métropole paraissent regretter d'avoir quitté l'Afrique du Nord. Les Consuls s'opposent à leur retour ainsi qu'au recrutement, en Italie, de main-d'œuvre qualifiée pour des entreprises nord-africaines. On a noté les propos arrogants ou discourtois de quelques italiens résidant à Philippeville (C.D.I. 7/3). Il semble que le mouvement anti-fasciste reprende courage et vigueur.

#### ATTITUDES POLITIQUES

a) Communistes.-- On a appris à Constantine sans aucune émotion que l'affaire Estorges avait été renvoyée à quinzaine par la Cour d'Appel d'Alger. A Philippeville, on s'est un peu ému des voyages du cheminot Pugliese et de la propagande qu'il fait dans les milieux ouvriers en compagnie d'un comparsa de petite envergure, Ibrahim Arezki. L'instruction contre Coussaoui, Benghezal et consorts est en cours à Batna.

b) Syndicalisme.-- Le conflit d'attribution qui s'était élevé entre le comité de l'U.D. et le comité de la section Constantinoise du syndicat des Instituteurs a été résolu par un arbitrage accepté par les deux parties. Le syndicat des Instituteurs rentre dans le giron de l'U.D. . .

c) Elus musulmans.-- Le Docteur Bensalem, de Bordj-bou-Arréridj, a jugé profitable de prêter son concours aux conférences de propagande organisées avec la documentation fournie par le C.D.I. . .

Le Docteur SAADANE, de Biskra, continue à se négocier des amitiés diverses (C.D.I. 9/3). Son autorité ne paraît pas indiscutée.

Le Docteur HENDJELLOUL préside au développement de l'Artisanat Indigène à Constantine avec un certain succès.

d) Oulémas réformistes.-- Malgré les marques d'approbation officielle qui lui ont été données, le journal El Islah ne semble pas pouvoir garder les positions qu'il avait conquises dès le début. Le plus important des dépositaires de journaux arabes de Constantine n'a pu vendre que 50 exemplaires de l'avant-dernier numéro (Rapport mensuel du C.I.E.). Il annonce son intention de renoncer à commander ce journal. On a remarqué que le dernier numéro paru ne contenait pas d'article de fond d'El Okbi. Un article emprunté à la revue égyptienne " At Thaqafa" en tenait la place. Cependant, des agents de propagande, vrais ou faux, d'El Okbi, se sont révélés dans le Département : Hamza Boukoucha à Philippeville (C.D.I. 7/3), et Ben Bourra à Biskra (C.D.I. 9/3).

Cheikh Abdulhamid Benbadis n'est sorti de sa réserve que pour adresser ses voeux à Ferhat Derradji au moment de sa libération. Il reste en relations épistolaires avec l'Orient d'où il reçoit de vifs éloges de son ancien élève, Cheikh Foudil El Ourtillani.

\*\*\*

\*\*\*

e) P.P.A.- Un essai de propagande tenté par Yala Brahim à Guemzet aurait échoué (C.D.I. 12/3). On a pu recueillir à Philippeville les sages propos d'un militant repenti (C.D.I. 12/3).

### ACTIVITES SUSPECTES

L'attention des milieux européens de Philippeville et de Sétif aurait été attirée par les démarches d'un couple judéo-indigène et d'une dame russe qui paraissent s'intéresser vivement aux permissionnaires et aux détachements qui partent ou qui s'embarquent (C.D.I. 12/3). On a signalé des traces de propagande défaitiste à Biskra (C.D.I. 9/3).

### RADIO

La "Voix de la Paix" est brouillée de façon à peu près parfaite à Constantine. L'écouteur habituel du C.D.I. n'a pas réussi à la prendre. Les tableaux d'écoute des différents centres du Département démontrent l'insuffisance du brouillage des émissions allemandes en langue française. On les signale de toutes parts comme les plus pernicieuses (Sédrata, Bône, Akbou, Constantine, etc....).

Le speaker arabe de radio-Alger paraît manquer d'assurance. Le poste de radio-Tunis, très bon et très intéressant, est souvent brouillé le soir. Les programmes de radio française sont jugés à Akbou d'un niveau trop élevé. Il est à craindre que la propagande allemande n'exploite avec succès la capitulation de la Finlande.

### SITUATION ECONOMIQUE

- Agriculture.-- Les colons préparent la prochaine récolte. On souhaite de pouvoir remettre le matériel de battages en état avec le concours de techniciens prêtés par les formations militaires du territoire (C.D.I. 6/3). La session de l'Assemblée Générale des chambres d'agriculture d'Algérie du 28/2/40 a été suivie avec attention par les milieux agricoles. On a apprécié la vigueur des exposés de MM. Vajnon et Faure malgré le ton un peu vif et même pessimiste de leurs conclusions au sujet du prix de l'orge (Dépêche du 6 Mars 1930). La conférence de M. Darbut, qui n'a peut-être pas eu toute la diffusion souhaitable, établit un bilan plus optimiste. On y peut noter que les surfaces de culture de l'orge sont en diminution chez les européens, mais sensiblement égales et même en augmentation chez les indigènes. Ceux-ci ne font d'ailleurs aucune difficulté pour livrer leurs orges à 80 francs au ravitaillement général de l'armée britannique. Enfin, les assurances données par M. le Préfet Chavin devant le Comité d'Organisation de la production (Dépêche du 13/3) donnent confiance aux plus sceptiques. On apprécie le rappel à la discipline par où s'achève l'exposé du Préfet.

- Viticulture.-- La tolérance exceptionnelle du demi degré pour les vins de 1939 du Département de Constantine donne lieu encore à des interprétations discordantes. Quelques doléances

\*\*\*

...

sur le nombre insuffisant de cargos affectés au transport des vins. Enfin, certains milieux viticoles se plaignent sur un ton un peu vif de la "partialité du Ministre de l'Agriculture à l'égard de l'Algérie". On est surpris de voir la C.G.V.A. attirer l'attention du Gouvernement sur la "raréfaction de la main-d'œuvre créée par le recrutement de travailleurs indigènes dans les régions viticoles". Ainsi s'expliquerait sans doute l'absence de volontaires dans des régions comme celle de Philippeville.

- Artisanat.- L'intérêt porté par M. le Préfet du Département de Constantine à l'Artisanat (Visite de la S.P.A. de Constantine le 26/2, Dépêche du 3/3, et séance du comité de l'enseignement technique, Dépêche du 7/3), a attiré l'attention sur les artisans et sur les possibilités de développement d'une forme d'industrie locale qui est adaptée aux moeurs et aux conditions de la vie indigène. La collaboration de l'Intendance est très appréciée. Les livraisons de couvertures deviennent régulières ainsi que la confection de nattes et de chaussures. On paraît manquer de cuirs. Dans l'intérieur, la collaboration des artisans indigènes est spontanée. Ils marquent leur gratitude par des dons de couvertures. Une seule doléance venant des maisons indigènes de cuirs : écartées du nombres des collecteurs désignés par l'Intendance.

Un peu de chômage chez les jeunes ouvriers à Constantine et à Djidjelli. Dans l'est du Département (Morsott, Tébessa,) les travaux des Ponts et Chaussées et le développement des exploitations minières ont raréfié la main-d'œuvre disponible.

---